

Dossier de Presse



Inauguration officielle du Laboratoire Territorial d'Analyses

mercredi 10 avril 2019



Sommaire

P.3 Historique

P.4 Organisation

Activités

P.5 Les partenaires

Reconnaissance et agrément

P.6 Bilan des actions

Projets de développement

Historique

Le 1er juillet 1977, le Conseil Général de la Martinique a créé le Laboratoire Départemental d'Hygiène (L.D.H.) pour poursuivre les activités de l'Institut Pasteur après sa fermeture.

Le LDH comportait 3 secteurs d'activités :

- les analyses de biologie médicale,
- le centre de vaccination anti-marijuana,
- les analyses d'eaux et d'aliments.

Par délibération du 5 novembre 2003, le Conseil général décide de la fermeture du secteur de biologie médicale à compter de fin décembre 2003, et le regroupement sur le site de Pasteur du Laboratoire Vétérinaire Départemental (L.V.D) et des secteurs Eaux et Aliments du L.D.H

Par arrêté du 15 janvier 2004, le Laboratoire Départemental d'Analyses (LDA972) a remplacé le LDH ; Il devient alors un service du Conseil Général de la Martinique rattaché à la Direction Générale Adjointe chargée des Affaires Sanitaires, Sociales et du Logement Social.

Au cours de l'année 2008, à la demande du service de Protection des Végétaux, suite à une restructuration des services de l'Etat, le laboratoire d'analyses végétales est transféré et intégré au LDA.

En 2015, suite à la fermeture du Laboratoire Municipal d'Hygiène de Fort-de-France, un accord a été signé entre la Ville de Fort-de-France et le Conseil Général pour transférer l'activité d'analyses d'hygiène alimentaire du LMH au LDA 972.

En 2007, le Conseil Général achète ce terrain de 11 700 m² au lieu-dit « habitation la favorite ».

Les études démarrent le 2 juillet 2013 ; En 2014, la construction débute, pour s'achever en 2017.

Cette construction, d'un montant total de 9,9 Millions a été financée à hauteur de 3,8 Millions par le FEDER, le reste par notre Collectivité.

Au 1er janvier 2016, dans le cadre de la réforme territoriale, la Collectivité Territoriale de Martinique a succédé au Conseil Général.

Le Laboratoire Départemental d'Analyses de la Martinique (LDA972) se dénomme : Laboratoire Territorial d'Analyses de Martinique (LTA Martinique).

Le 15 janvier 2018, le LTA a déménagé l'ensemble de ses activités sur un nouveau site se trouvant au lieu-dit la Favorite, sur la commune du Lamentin.

Le déménagement s'est bien déroulé et le coût global de l'opération s'est élevé à 128 231 €.

Organisation

Le LTA constitue une entité rattachée à la Direction Action et Prévention Sanitaires, au sein de DGA Solidarités de la CTM.

Le LTA compte aujourd'hui 46 agents de formations et de spécialités diverses, telles ingénieurs, vétérinaire, chimistes, biologistes, métrologues, préleveurs, qualitatifs, gestionnaires.

Le LTA fonctionne avec un budget d'environ 3,4 millions d'euros, dont 50% en recettes propres et 50% en subventions versées par la Collectivité.

Activités

Le LTA Martinique, laboratoire accrédité COFRAC* 17025 sur une dizaine de programmes techniques (plus de 20000 échantillons analysés en 2018), a pour mission de participer au maintien de la sécurité alimentaire et de la santé environnementale des Martiniquais, dans les domaines d'activités suivants:

- Les analyses des eaux et de l'environnement qui sont réalisées par 2 départements :
 - Bactériologie des eaux
 - Chimie des eaux et de l'environnement intégrant l'unité des micropolluants organiques (pesticides)
- Les analyses d'hygiène Alimentaire
- Les analyses Vétérinaires
- Les analyses Végétales

Est adossé au LTA, un centre de vaccination anti-marijuana habilité pour la protection des voyageurs.

* COFRAC (Comité Français d'Accréditation)



Les correspondants

- Institutionnels : Communes, Etat et services déconcentrés, Europe
- Professionnels : Distributeurs d'eau, agriculteurs, pêcheurs, industriels, etc.
- Activité de loisirs, hôtels, restauration
- Recherche : Institut techniques, bureaux d'études
- Hôpitaux, professionnels de Santé
- Associations, population, consommateurs, presse

Reconnaissance et agrément

Le service des eaux est agréé par le Ministère de la Santé, de la Famille et des Personnes handicapées (ARS), par le Ministère de l'Ecologie et du Développement Durable (DEAL).

Le service d'hygiène alimentaire est agréé par le Ministère de l'Agriculture et de l'agroalimentaire (DAAF-SALIM) et par le Ministère de l'Economie, des Finances et de l'Industrie (DIECCTE).

Le service d'analyses vétérinaires est agréé par les laboratoires de référence pour le diagnostic des pathologies animales du Ministère de l'Agriculture et de la Pêche (ANSES).

Le service des analyses végétales est agréé par le Ministère de l'Agriculture et la Pêche pour la détection d'organismes nuisibles sur végétaux.

L'unité des micropolluants organiques est agréée par le Ministère de l'Agriculture et de la Pêche pour la recherche de la chlordécone dans les denrées animales.

Bilan des actions

L'axe majeur pour le Laboratoire en 2018 a été la réussite du projet de déménagement du site Pasteur vers le nouveau site de la Favorite. Cet axe comportait deux volets :

- Le déménagement du LTA sur le site de la Favorite réalisé avec succès en janvier 2018
- L'évaluation de surveillance couplée à une évaluation complémentaire suite au déménagement en septembre 2018 par le COFRAC (Comité Français d'Accréditation). Cet audit a abouti au maintien des accréditations jusqu'au 31 juillet 2021.

Le coût global de l'opération de déménagement s'est élevé à 128 231€.

Projets de développement

Le LTA est un outil majeur permettant à la CTM de mettre en place une politique de santé publique au bénéfice de la population, tant sur le plan de l'hygiène et la sécurité alimentaire, que sur le plan de la santé environnementale.

L'ambition du LTA est de développer davantage son positionnement et accroître la compétitivité sur le territoire de la Martinique en élargissant l'offre d'analyses, afin de permettre aux martiniquais d'avoir un laboratoire de référence et d'excellence, qui pourra couvrir toute la Caraïbe.

Les projets du LTA pour le futur s'inscrivent parfaitement dans sa démarche de préservation de l'environnement, de la sécurité alimentaire ainsi que de la qualité de vie des martiniquais.

La problématique de la chlordécone impacte fortement le territoire martiniquais ainsi que les autres départements et régions d'outre-mer (DROM). Pour cette raison, l'analyse de la Chlordécone dans le sang des personnes qui en font la demande, analyse très onéreuse actuellement, est à l'étude en Martinique ; cela permettra de mettre en place un programme de prévention plus pertinent pour les personnes à risque d'imprégnation élevée à la Chordécone.

Cette analyse devrait également être possible dans les végétaux à l'avenir.

Dossier de Presse



Contact Presse :

Maïté CABRERA - Chargée de communication Presse et Web

Tél : 0 696 24 67 38

*Conception : Direction de la communication-CTM
Réalisation : Direction de la communication CTM
Photos : Direction communication CTM / pixabay.com
Impression : Service reprographie-CTM*



collectivitedemartinique.mq